

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año II

San José, martes 21 de octubre de 1902

Número 306



**LA CERVEZA
DE ESTA MARCA
ES LA MEJOR
POR SU PUREZA**

Unicos agentes en San José

W. Steinworth & Hermano

promesas halagüeñas ni las amenazas de arriba, ni las prisiones ni los destierros fueron bastantes á corromper su dignidad. Hoy ha bajado á la tumba con la frente inmaculada, envuelto en la hermosa bandera tricolor y cubierto de las condiciones de sus conciudadanos.

Reciban su digna esposa, sus tiernos hijos y demás deudos la más viva expresión de condolencia de quienes se enorgullecen de haber sido compañeros y amigos de aquel gran carácter.

LA DIRECTIVA.

Heredia, octubre 18 de 1902.

Señor Director de
EL DERECHO
San José

El Partido Republicano costarricense ha perdido uno de sus mejores luchadores, que nunca temió al tirano de los dos períodos, que murió con su frente levantada, como mueren los hombres honrados.

Ya la losa del sepulcro cubrió los restos del que fué don Faustino Montes de Oca. Cayó al golpe de la muerte, sin haber agotado las energías de vida con que Natura dotara su cuerpo, al mismo tiempo que su cerebro, destinado á grandes empresas, que sólo tenían en mira el bien de su patria.

Aquella constitución, gastada por una vida tan laboriosa como desdichada, hubo de extinguirse, como la vela que el viento azota con violencia.

Para nosotros los republicanos de Santo Domingo y para Costa Rica en general, tuvo el Licenciado Montes de Oca una virtud indiscutible que lo llevó á un puesto verdaderamente envidiable: el haber sido consecuente con su partido, hasta la tumba.

La Justicia de lo Alto se cumplió! Nosotros que miramos la personalidad de Montes de Oca, desde un punto de vista ajeno á los intereses personales, desde el punto de vista histórico, admiramos á aquella alma grande, como á la de un patriota, víctima de sus principios, de su amor á la Patria.

Al ocuparnos en recordar los hechos de este grande hombre, le enviamos nuestro eterno adiós!

Reciba su distinguida familia nuestro más sentido pésame.

Por la Directiva del Partido Republicano de Santo Domingo,

El Presidente,

VALERIANO CHACÓN A.

19 de octubre de 1902.

Los MEJORES CIGARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	¢ 0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

Gofio:

DE TRIGO.....	¢ 0-20 libra	=====
" CEBADA.....	0-20 "	=====
" MAÍZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

*Establecimiento situado en la esquina Poniente
del Mercado de San Salvador.*

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

Novedad!!

Novedad!!

ACABA DE PUBLICARSE

Abnegación

— D E —

Joaquin García Monge

Un tomo rústica, 50 centavos

De venta en todas las Librerías

Se envía franco de porte á cualquier parte de la Republica

Padrón y Pujol.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Por 1 mes.....	¢ 1.00
„ 3 meses.....	2.25
„ 6 meses.....	3.00

Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272

APARTADO NO. 86.

San José, martes 21 de octubre de 1902

Club Republicano

de Heredia

La muerte del abnegado patriota Licenciado don Faustino Montes de Oca ha causado inmensa pesadumbre á sus correligionarios.

Hombres de esa talla, de la madera de los Kociusko, que por amor á la Libertad y á la Justicia desafían á cada paso las iras del Poder, tienen que engendrar profundas simpatías en los corazones verdaderamente republicanos.

Aún parece distinguirse en la Cámara de Diputados el eco de la viril protesta del defensor del pueblo contra los conculcadores de sus derechos: aún parece percibirse el de los golpes que su valiente frase—convertida en látigo de fuego—descargaba sobre las espaldas de los victimarios de su patria.

Alma grande, corazón sin sombras! Nació para luchar y siempre estuvo en la brecha: ni las

En memoria

La ley natural de la cesación de las funciones vitales, concluyó con la existencia de un patriota: Faustino Montes de Oca.

Obrero constante del edificio de la República, cayó de sus andamios y desapareció de entre sus compañeros sin ver el fruto de sus desvelos.

Sufrió como héroe la tortura del ostracismo, impuesta por el delito de ser republicano y cumplido su destierro, volvió á su patria henchido de esperanza y abrazó con más ardor la causa por cuya defensa lo alejaron los tiranos.

El Partido Republicano está de duelo... Montes de Oca al bajar á la tumba deja una senda gloriosa en la vida sembrada de virtudes cívicas, cuya cosecha ha de saciar á los que quedamos hambrientos de República.

Un manojo de siemprevivas, atado con la bandera de la Patria, deposito en la tumba del patriota.

JESÚS GONZÁLEZ Y CENTENO.

Cartago, 19 de octubre de 1902.

Faustino Montes de Oca

Sobrecogidos por hondo pesar ante la triste nueva, dedicamos esta página llena de lágrimas á la memoria del luchador nunca vencido.

Aun resuenan en nuestra mente los gritos airados de protesta heroica contra desbarajustes é iniquidades de Gobierno para la patria, y para don Faustino, fieramente hostil.

Fuerte como un titán, de elevadísimos ideales, jamás abjuró sus convicciones ante la amenaza del palo ni saboreando las amarguras del destino; el recuerdo de su Patria, evocado en lugares lejanos, fué como el comburente que avivó más en su pecho el fuego de amor que siempre tuvo á la soñada libertad.

Columna formidable del Partido Republicano, caé hoy vencido bajo el peso de temprana muerte, la única que pudo vencerlo;

Valiente corazón; modelo de patriota íntegro! De ideales libérrimos, siempre mantuvo dispuesto el látigo de la Razón y la Justicia para azotar de modo tremendo las espaldas del conculcador, y suspiró siempre por instituciones y libertades que no le fué dado ver! Hoy su espíritu salva las paredes que lo ataban, y se remonta al espacio, en busca de regiones más puras, más libres, más grandes.

Separándose de la tierra que regó con las lágrimas de su calvario, encuentra la libertad: su espíritu noble tiene por patria el infinito.

Esclavo de su deber, nunca del mandarán, siempre fué el primer soldado que se afilió en los ejércitos defensores del Derecho. El huracán de las venganzas políticas lo arrojó á playas lejanas, mas no logró doblegar su frente, siempre altiva, noble y dispuesta para la lucha.

Caé el valiente, y retumba el suelo que lo recibe en su seno; el eco de la caída repercute por todos los corazones, como cuando el árbol enorme ó la columna gigantesca, hace retumbar la tierra y estremecerse el lugar que le da acogida.

Concluyó su misión legando á su familia un nombre immaculado, y á

sus compatriotas heróico ejemplo que imitar.

Meditemos sobre su tumba!

FLORIAN CASTUME.

San José, octubre 18 de 1902.

UNA FRASE

Vaciad en un molde de brillante algo del íntegro carácter de Catón, algo de la firmeza de Sócrates, la honradez y la modestia de Cincinato, la resistencia de roca de Condorcet y algunas chispas de la vigorosa inteligencia de Vergniaud, fusionad todo eso al calor de los principios republicanos, en la fragua del Derecho, y tendréis lo que era Faustino Montes de Oca.

R. F.

NOTAS TRISTES

Eran las 7 a. m. cuando al llegar á nuestro trabajo un compañero de oficio y á la vez copartidario, nos recibió con esta pregunta: ¿sabe Ud. de la muerte de Montes de Oca? Aquella fatal noticia recibida de esa manera, cuando ni siquiera teníamos conocimiento de que hubiese estado enfermo, nos produjo el efecto de una descarga eléctrica. Era Montes de Oca nuestro amigo tan íntimo y confidencial; nos unía á él una amistad tan sincera; estábamos tan identificados con él en ideas políticas, que la impresión que esta triste nueva nos produjo, no es para describirse. Volamos enseguida al lugar del siniestro do yacía inerte nuestro querido amigo; y al encontrar en él á Tulia Alpizar, sólo pudimos balbucear esta pregunta: ¿es cierta la muerte de don Faustino? á cuya pregunta se nos contestó afirmativamente. El dolor ahogó la voz en nuestra garganta y no tuvimos fuerzas suficientes para acercarnos al lecho mortuario. Hicimos un esfuerzo supremo, pero fué en vano, pues no pudimos evitar que las lágrimas invadieran nuestras mejillas. Salimos de allí apresuradamente y fuimos á avisar á cuantos amigos pudimos.

En todo el camino, hasta el Cementerio nuestro dolor iba creciendo, siendo mayor en el momento en que nos fué preciso alejarnos de su última morada do quedaban sepultados sus preciosos despojos. ¿Será vergonzoso que confesemos haber llorado? ¡No! Si era tan íntima y sincera nuestra amistad!

En el más modesto cementerio fueron depositados sus venerables restos, pero no importa, pues cuanto más oscuro es el lugar donde se oculta una piedra preciosa, más resaltará su grandeza. Hasta en su tumba fué democrata. Sus muchas virtudes cívicas harán resaltar potente su grandiosa figura y perpetuarán su memoria de mejor manera que los bronce y mármoles.

Montes de Oca deja una viuda y siete hijos que lloran án su ausencia mientras vivan. Si queremos probar que fuimos sus amigos verdaderos, acudamos presurosos en auxilio de esos pobres seres que le fueron tan queridos: proporcionémosles el pan que la mano paterna ya no podrá darles y ayudémosles á su educación. Para ese objeto abramos desde luego una suscripción con cuyo producto podamos asegurarles uno renta fija que los ponga al amparo de la miseria. Murió pobre, porque por atesorar virtudes no pudo amontonar capitales. Justo es que sus amigos suplamos á su familia lo que la pícara for-

tuña negó á su padre. Si hoy premiamos de ese modo la honradez de aquel ser querido, mañana tendremos la satisfacción de ver levantarse una falange de jóvenes que imitarán sus virtudes.

Descansa en paz, querido amigo. No turbe tu reposo la suerte que mañana toque á vuestra familia, pues nosotros tus amigos, velaremos por tu esposa y por tus tiernos hijos.

¡Adiós!

J.

San José, Octubre 19 de 1902.

COLABORACION

Cartas de Cartago

AMIGOMÍO:

¡Muera Caracoles....!

¡Mueraaa....!

Fué el grito que el último viernes despertó á Cartago; la ira santa, la ira justa, la nobilísima ira de todos los agraviados con mi estúpida guasa, ha lanzado tremendos ruidos de protesta; mil voces, que en conjunto formaban una dulcísima melodía de estilo *modernista*, á juzgar por las de nuestra banda, rompieron el silencio de la ciudad, que "aun se rebujaba bajo sus blancas sábanas", mientras mi pobre humanidad temblaba como la ídem de un conejo. Voces estentóreas, ladridos, gruñidos, etc.; figúrese usted que bella combinación.

"Sí, gritaba uno, retorciéndose el mostacho y dando volteretas á su bastón *torcido*, es justo que lo *despanzurremos*; ese es un babieca que si no entiende de "oles", entenderá de *garrote*. ¡Adelante, valientes!"

Y á mí que no me llegaba la camiseta al cuello (digo camiseta porque no tengo camisa, es decir, soy un descamisado: qué tal?) Y mi enamorado corazón que me quería romper las costillas! Póngase en mi lugar cualquiera que se ría de la magnitud de mi miedo y después riase si quiere, ó no se ría, lo mismo dá.

Por fortuna un bravo militar, que ha conquistado cruces de honor en su heroica lucha con ese enemigo poderoso llamado "El Presupuesto", ya en Tres Ríos, ya en esta ciudad, muy á tiempo compareció ante el insubordinado populacho y dijo: "señores, paciencia; á todo debe acostumbrarse uno en este mundo, porque si no, no engorda y se muere pronto; seguid mi ejemplo aunque os digan paquidermos; *panza* llena y corazón contento; todo lo demás no vale un jilguero."

Bravooo....! ¡Bravooo....! Contestaron y poniendo *gacha* la cabeza cada uno tomó por su camino.

Vuelto en mí de tan colosal aprieto me *las puse* para donde la casa Chepa y no volví á salir hasta el domingo sin embargo de no tenerlas todas conmigo. Pero está escrito que yo he de andar de sorpresa en sorpresa; llegué al Parque y lo primero que dió con mis narices fué el "Coro de Doctores" de "El Rey que Rabió"! Me acerqué á un señor que parecía persona seria é interrogándole sobre el particular, me dijo: no,

si no se trata de ninguna representación; es que don Jesús Pacheco ha traído esos boleros y los vende á veinticinco céntimos cada uno. ¡A veinticinco céntimos! ¡Un sombrero por una peseta! Hágame un servicio, mi señor, présteme una peseta y usted verá que enseguida estoy tan *corrongo* como esos señoritos. E buen hombre me hizo tamaño favor y ahora puedo saludarle á usted tirolé en mano, como cualquier diputado *proteccionista-garrotero-gallero*.

¡Ah, pero se me olvidaba contarle: tuvimos una función de prestidigitación que risa me da cuando me acuerdo; el pobre diablo del prestidigitador se vió en más apuros que muchos de nuestros *políticos* en tiempos de elecciones: un sudor se le iba y dos se le venían, y cómo le chorreaba... *mismíticamente* que á un diputado cuando se percató en Taras, que iban á perder la *elección* última. Fué una *prestidigitación* que no se le quedó atrás á la de la *transacción*. (Por qué será que á mi me gustan tanto las palabras terminadas en *on* como *Ascensión*?)

Otra te pego: el Gambettica de nosotros me la tiene jurada; dice que me va á romper la *crisma* y me va á dejar *linterna*, como es que se la dejaron el domingo á un ex-militar; fué tanta la luz, que él mismo pudo ver estrellas á las diez de la mañana. ¿Cómo andaría el frijol?

Pero "yo no me bato", como dijo el otro, así me muerdan. La diferencia está en que aquel no se bate porque apenas va á empezar á gozar del *zacatillo* que le cupo en el saco y yo no me bato porque tengo la esperanza de llegar adonde hay *zacatillo* del bueno, porque lo que es ahora... mejor le contara Chepa cómo andan estas *tripas*.

Una idea: cuando se publiquen las hijas de mi *caletre* no mande su periódico á esta ciudad, porque aquí hay una *manada* de *raspadados* á quienes les gusta leer, pero de á *prestao*, como si un perrillo, digo, un coloncillo estuviera en el cielo ó en los infiernos.

Para servir á usted,

CARLOS CARACOLES

COMUNICADOS

Conózcantlos.....

El domingo pasado se presentó un individuo en el salón del billar de los señores Oviedo, en la Puebla, y le suplicó repetidas veces al que figuraba como dependiente del establecimiento para que le consiguiera un poco de licor.

Otro de los presentes creyendo que se trataba de un caso de verdadera necesidad, le aconsejó al dependiente que accediera á la suplica. El dependiente flaqueó y entregó media botella de aguardiente creyendo hacer un favor. El comprador era un policía vestido de paisano, pero lo curioso es que no pagó el valor de la compra (sería por delicadeza) y se fué á denunciar el hecho, el cual como era de esperar fué castigado con multa.

El Policía, pues, aprovechó la oportu-

tunidad para cogerse calladito el valor de lo que había comprado.

Recomendamos á los expendedores de licores ponerse alerta contra esos caballeros de industria... porque si bien la multa fué pagada quedó pendiente el fraude hecho por un representante de la autoridad.

El público juzgará si este engaño merece ser castigado, pero como el que lo cometió se ha quedado oculto no hay contra quien reclamar.

UN TESTIGO.

Otro Permanente

(AL SEÑOR MINISTRO DE FOMENTO.)

No se explica la ausencia de un Administrador de Ferrocarril, cuando en estos momentos es precisamente que urge su presencia. Pretextos para comprar materiales en el exterior sin haber necesidad de viajar por distracción y por cuenta del Gobierno, eso no conviene; hoy todos piden lo que necesitan y no hay razón para ese empeño, mucho menos en estos tiempos de crisis.

Tal como han estado las cosas en ese ferrocarril, motiva esos mismos desaciertos y tiene que ser responsable quien deja en manos inexpertas una empresa de esa naturaleza.

Eso de legítimo afecto y desinterés es hasta ridículo el expresarlo cuando se devengan dos buenos sueldos de gobierno. Yo llamaría abnegación, cuando sirviera gratis y estuviera en su puesto.

En cuanto al mecánico, Jefe del taller, como hermano del señor Administrador, me satisface que comprendan la falta de idoneidad y más todavía cuando éste sabe que no puede desempeñar ese puesto en su ausencia: Disciplina, los mismos empleados y vecinos del Taller lo saben como los observa, medio litro por la mañana, y uno, si es posible, después.

Para corroborar el estado de abandono en que entregó talleres y locomotoras José M^o Villaseñor, se explica porque durante dos años fué empleado del señor Matamoros y como notara su inutilidad lo expulsó y quién fué á corregir los defectos de aquél durante tres meses, queda satisfecho porque tiene una profesión conocida de 20 años que un articulista no puede apreciar. No está dicho todo. Vamos á principiar.

C. B. A.

GACETILLAS

EL DERECHO se complace en presentar su cordial saludo de bienvenida al apreciable y distinguido joven republicano, don Arturo Morales, recién llegado á Heredia, su residencia, procedente de los Estados Unidos, donde ha pasado varios meses en viaje de salud y recreo.

ANTIGUA, Guatemala, octubre 10.—Tengo especial satisfacción en manifestar—escribe el Doctor Juan J. Muñoz—los buenos efectos que me está produciendo en mi práctica particular, así como también en mi familia, la excelente preparación denominada "Emulsión de Scott" de aceite puro de hígado de bacalao que constantemente prescribo, y siempre con muy buenos resultados. Con tan valiosa preparación han hecho los señores Scott y Bowne un gran beneficio á la humanidad doliente, por lo cual los felicito.

En la Estación de Atenas barrio de Concepción, se dá almuerzo á pasajeros en casa de Pedro Castillo, Federico León ó Miguel Rodríguez.

Precio de 75 hasta 30 céntimos el almuerzo.

Lisímaco Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor.—Se encuentra en la casa de cambio que fué del señor J. Cambra.

CABLES

PARIS, 18.—Según anuncia La Patrie la confederación general de obreros tiene proyectada la organización de una huelga general de parte de todas las sociedades de obreros de Francia en favor de 8 horas de trabajo diarias y pensiones para los viejos obreros, así como las piden los mineros huelguistas. Se ha redactado el manifiesto en que se anuncia que el momento presente es muy favorable para tal movimiento. El lunes se reunirá la Junta Directiva para arreglar los pormenores. La huelga de mineros continúa pacíficamente. Hay 160 mil hombres de huelga.

KINGSTON, 18.—Continúa la erupción del volcán la Soufriere. Desde Georgetown hacia el Norte la tierra está cubierta de una capa de arena y piedras pequeñas de 8 pulgadas de espesor, pero no ha habido pérdida de vidas. En la parte N. E. de la isla las cosechas y los edificios están destruidos. Cuando empezó la erupción los habitantes de Georgetown huyeron y están acampados al Sur de la isla y temen todavía regresar á sus casas. La erupción actual es enteramente distinta á las otras.

SAN THOMAS, 18.—Gran descontento existe en la isla de San Vicente á causa de la mala repartición de parte de la autoridad, de los fondos colectados para socorrer á las víctimas de la erupción del Soufriere. Se acusa á los altos funcionarios del hurto de las provisiones suministradas por los Estados Unidos. La madera que se mandó está pudriéndose y muchos de los habitantes carecen de hogar. El miércoles se verificó un meeting en el cual se adoptó la resolución de enviar la queja á Mr Chamberlain.

BERLIN, 18.—Hoy partieron con dirección á Inglaterra los Generales boers, Botha, Dewet y Delarrey. El objeto del viaje es de consultar con sus amigos ingleses respecto al levantamiento de un fondo para socorrer á los boers. Esperan así calmar el sentimiento de hostilidad destemplado en la Gran Bretaña por los destemplados discursos que se pronunciaron en el continente. La suscripción alemana alcanza á 285,000 marcos.

PARIS, 19.—En la actualidad esta ciudad tiene dos reales visitantes: el rey de Grecia y el rey Carlos, de Portugal. El primero acaba de llegar de Wiesbaden, de incógnito, permanecerá en ésta tres semanas y después irá á Inglaterra á visitar al rey Eduardo. Ambos se encuentran hospedados en el Hotel Bristol.

LONDRES, 19.—La Secretaría de Relaciones Exteriores publica un despacho sin fecha que envió el coronel Cobb, que está al mando de la columna británica que está combatiendo al Mad Mullah en la tierra Somalá.

NEW YORK, 19.—La crisis que desde hace algún tiempo sufre la industria cafetalera se debe á que la producción excede á la demanda lo que da por resultado la bajada del precio en todos los mercados del mundo, lo que hace mal negocio de la siembra de dicha planta. El aumento en la producción comenzó hace unos pocos años. Cuando el grano tuvo un valor muy alto, este aumento ha continuado de una manera tremenda cuyo resultado es que no existe comparación entre la producción y la demanda. Esta condición de las cosas constituye un problema muy serio en aquellos países donde hay tanto dine-

ro invertido en la industria cafetalera de la cual tanta gente deriva su subsistencia. Se han presentado muchos proyectos con el fin de remediar el mal, mas hasta la vez no se ha hecho nada definitivo. En el segundo Congreso Pan Americano cuyas sesiones se verificaron en la ciudad de Méjico se acordó que dentro de un año desde

la clausura de dicho Congreso se convocará en esta ciudad una comisión compuesta de un Delegado por lo menos de todos los países que producen café en el Continente americano.

Tip. de Padrón y Pujol

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dárselo todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:



Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 9.

Librería de PADRÓN Y PUJOL
Mapas de Costa Rica y Centro América, Mapa-Mundi y Planisferio
á 4-50 colones cada uno.



DE VENTA: SAN JOSÉ.—LA MASCOTA, AL SIGLO NUEVO, AMAGÉN DE APARATOS de Pagés Hermanos Sucesores, LA BASTIDA y LA GRAN VÍA. CARTAGO: HERRERO HERMANOS, HEREDIA: HERRERO HERMANOS ALAVUELA. PULPERIA de Nicot. PONTARRINAS: LA MASCOTA. Y en las principales pulperías.

Contorne al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud. A precios mucho más convenientes que la extranjera, a pesar de ser la nuestra más meritoria véndese al por mayor, y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
SAN JOSÉ, C. R.
Importación—Exportación
Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo don Ascensión Esquivel.

NUEVA AGENCIA

— DE —
Rotulación, Circulación e impresión
— DE —
Invitaciones para funerales y entierros
PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

Lapatería DE ELIAS CALDERON G.

Situada cien varas al Norte del Mercado calle del Paso de la Vaca Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación.

Aviso

ANA BERRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª, Avenida Este, junto al templo de Protestantes, @ 4.00 el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de siropes, gotas amargas, rompo y vinagre. Se compran y se venden libros y muebles. Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

Calle 18ª Sur, frente á las Alcaldías. San José de Costa Rica.

Rafael Rojas Alfaro.

Baratísimas!! Baratísimas!!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital en @ 5,000 vende ANTONIO MONGE REYES.

Informes:—Frente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona" de Antonio Montealegre.

DE OCASION

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo. Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste nª 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

Tengo casas de alquiler

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la Merced Nueva.

EMILIO RIVAS SAENZ

MARTINICA SE HUNDIO

No puede más, parece que este siglo se complace en destruir la humanidad, pero hay que tener valor para no perecer.

Tenemos un hermoso establecimiento con un magnífico billar colocado en la esquina Sudoeste del mercado, en la Calle Central, el cual cuenta con una numerosa clientela en diez y nueve años de su fundación.

Por atender á otros negocios, los cuales no podemos abandonar, vendemos en condiciones sumamente favorables para el comprador. Entremos en negocio y se convencerán que es barato. Entenderse en el mismo establecimiento con

TOMÁS Y RAMÓN SALAZAR E.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza. LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Unicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKesson y Robbins.—Agentes.—New York.

Félix Guevara, S A I S T R E

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable. ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 a. m. y de 12 p. m.